

ammations des sectaires. Il y a eu de très beaux exemples de confession de la foi chrétienne, même parmi les fidèles d'ordinaire peu fervents. Beaucoup ont préféré avoir les oreilles arrachées, les yeux crevés, les nerfs des pieds coupés, la tête tranchée, que de renier la religion du Christ. " Les chrétiens sont admirables, écrivait déjà de Péking, à la date du 18 mai, Mgr Favier ; on leur propose l'apostasie ; ils préfèrent la fuite, la ruine, voire même la mort. Plusieurs catéchumènes ont été baptisés dans leur sang." Plus de mille chrétiens ont été décapités, dans le seul district de Moukden, en Mandchourie, pour avoir refusé d'abandonner leur croyance.

*
* *

Les chrétiens, trop peu nombreux pour se défendre et qui se sont trouvés dans la nécessité de chercher leur salut dans la fuite, se sont réfugiés dans les lieux déserts, mais ont supporté, sans faiblir, le partage de leurs terres entre les païens, l'exil, la faim, les rigueurs de la saison, la maladie, la misère sous toutes ses formes. Toutes les douleurs, en effet, ont accablé ces pauvres gens, douleurs du corps et tristesses de l'âme, ils se sont trouvés sans abri, sans nourriture et sans vêtements, après avoir assisté à l'incendie de leurs demeures, au massacre de plusieurs des leurs ; ils ont été traqués comme des bêtes fauves ; les femmes, les vierges, les orphelines dont les rebelles ont pu s'emparer ont eu un sort pire que la mort, elles ont été emmenées en esclavage et vendues à leurs ennemis.

*
* *